



## A los 40 años del Golpe de Estado en Chile...

Una imagen vale por mil palabras, suele decirse. En estos días se difundió una foto que muestra una línea de 1210 cuerpos acostados por la vereda Norte de la Alameda, principal avenida de Santiago de Chile, en representación de los detenidos desaparecidos en la dictadura de **Augusto Pinochet**, quien lideró un golpe de Estado que derrocó al Gobierno socialista de **Salvador Allende** en 1973. Sin dudas, una imagen fuerte pero pertinente.

Fue también un 11 de setiembre, que algunas veces hemos recordado en este mismo espacio como el "otro" 11 de setiembre (dado que la primera referencia que nos viene a la mente se vincula al 11 de setiembre de 2001, cuando tuvieron lugar en Estados Unidos los atentados terroristas) cuando se iniciaban en el país vecino los años más oscuros y sangrientos de su historia reciente.

El fenómeno de los gobiernos autoritarios no se limitó a Chile, sino que se difundió por aquél entonces por América Latina toda como una forma de garantizar que no avanzaría el comunismo en nuestra región. Consecuencias de la Guerra Fría, de grupos enquistados en el poder que rehusaban perder privilegios tanto económicos como políticos, de reaccionarios que no aceptaban el nuevo estado de cosas, de la acción de grupos armados que trataron, a través del uso de la violencia, de imponer un modo de vida, o vaya uno a saber qué cosa. Lo que nos queda como lección, aprendida a hierro y fuego, y pagada con sangre derramada entre hermanos, *es que nunca más puede tener lugar un gobierno autoritario en nuestra América*. Lo que decide el pueblo, debe ser respetado, y el pueblo tiene que hacer obedecer su voluntad, tanto frente a los demás pueblos como frente a sus mandatarios (sea cual fuere su signo ideológico), a quienes se les confió un poder que no es personal ni irrevocable ni ilimitado, sino que se lo hace con la condición de que sea observado y cumplido con responsabilidad.

Este año coincide el aniversario número 40 del Golpe de Estado contra **Salvador Allende** con el aniversario 30 de nuestra joven democracia. *Que estas fechas nos enseñen a no olvidar, pero más que nada, que nos enseñen cuánto debemos valorar la vida en democracia.*

---

UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 N° 582 5° piso (1900) La Plata - República Argentina

Tel/Fax: (54-221) 4230628; E. Mail: [iri@isis.unlp.edu.ar](mailto:iri@isis.unlp.edu.ar);

[www.iri.edu.ar](http://www.iri.edu.ar)

---